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控制社会集团购买力必须长期坚持下去

孔 班

集团购买力，是国家机关、团体、企业、

事业单位用于非生产性的开支。这方面的一定

数量的开支是需要的，但是，要进行控制。社

会集团购买力的开支，只算我们实行指标控制

的单位（主要是全民单位），每年就有一百多亿

元。这个数目相当于现在国家财政开支的八分

之一，相当于我们建国初期和第一个五年计划

开始时国家一年的全部开支。能够把非生产性

开支控制在必要的数额之内，就可以省出钱来

用于建设方面，可以省出商品来供应城乡市场

的需要。切不要把这件工作看轻了、看小了。
控制集团购买力工作，决不是一时的权宜

之计，而是必须长期坚持的任务。经济困难、

财政紧张的情况下要控制，经济情况好、财政

宽裕的情况下更要控制。不然，大家都大手大

脚，铺张、讲究起来，不知要多花多少钱。切

不能认为这项工作现在不必要了。既要控制，
必然有些麻烦，决不能因为工作麻烦，就想放

松不管。前些年李先念副主席说过，老百姓买

东西还有各种票证、本本，我们机关、团体、
事业、企业单位买东西，为什么不可以有些手

续呢？确实如此，不论买方或卖方，都应当从

工作的需要出发，不能只求省事。现在把凭本

登记的办法改为指标控制的办法，由购买单位

自己控制，这是适应变化了的情况，经过改革

的办法，手续已经简化了许多。一个人家过光

景，还得预先有个计划，那些方面该用钱，用

多少，掂量着花。我们机关、团体、事业、企

业单位，难道不应该有个用钱计划，按计划加

以 控制吗？

当然，从具体工作来讲，确实 有 一点 麻

烦，而且要把工作做好，要真正按指标控制起

来，也确有一定的难度。但这项工作既关系到

财政平衡和市场平衡，也关系到发扬党的优良

传统和作风，关系到坚持勤俭节约、艰苦朴素

的传统和改善机关作风，麻烦一点是必要的。
从当前经济领域里揭发出来的各种案件看，应

当承认，有些就是由于放松了控制管理而发生

的。特别是在一些预算外单位，或者一些预算

外资金比较多的单位，如果缺乏管理，不加控

制，放任自流，很容易造成挥霍浪费，甚至违

法乱纪的现象。
有同志说，机关团体有了预算，企业单位

有了自主权，让人家自觉地去决定就是了，国

家何必再多此一举？我们说，自己控制是一回

事，国家控制又是一回事。有自觉的 固 然 很

好，没有自觉的又怎么办呢？一方面靠自觉，
同时国家的控制和干预还是必要的。

控制集团购买力工作，在我们国家已经有

了二十年的历史，实践证明，这种办法不仅事

实需要、适合国情，而且行之有效。从具体单

位或地方来看，凡是认真落实管理办法，严格

控制非生产性开支的，都能够做到精打细算，

艰苦创业，勤俭办一切事业，事情办了，钱花

得很少。从全国来看，这几年集团购买力在商

品零售总额当中的比重确实压缩下来一部分，

腾出了相应的商品供应了市场的需要，它的作

用决不能低估。我们应该重视这个实践，把控

制集团购买力的工作加强起来，长期 坚 持下

去。
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